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La aparición repentina y masiva de la chi-
charrita, y consecuentemente del spiro-
plasma, fuera de su habitual zona endémica
provocó una señal de alarma y un daño de en-
vergadura aunque aún no del todo especifi-
cado en el cultivo de maíz, especialmente en
Córdoba.

La plaga, presente históricamente en el
norte del país, pero con poblaciones no tan
significativas y daños marginales, este año
presentó una explosión que la hizo llegar
hasta la zona central de la Argentina y des-
embarcó en el corazón productivo del maíz.
Distintas estimaciones ajustaron fuertemente
a la baja el volumen de cosecha del cereal a
partir de la enfermedad transmitida a las plan-
tas y que se manifiesta con síntomas graves
como entrenudos acortados, exacerbada pro-
lificidad y aparición de espigas múltiples in-
fértiles, acortamiento del período de llenado
de granos, con la consecuente caída del peso
de estos y en ataques severos, la muerte pre-
matura de plantas. A raíz de esto, a nivel na-
cional ya se recortaron al menos 7 millones de
toneladas de maíz de las 57 millones que ori-
ginalmente se esperaban cosechar. Pero aún
resta mucho y las cifras podrían seguir des-
cendiendo.

Ahora bien, este cisne negro que no se pudo
anticipar y que es una muestra más de las di-

ficultades de tener una fábrica a cielo abierto,
como es la producción agrícola, obliga a mirar
el horizonte y acelerar las estrategias frente al
próximo ciclo, más allá de no tener certezas
aún sobre si esta proliferación de chicharritas
volverá a manifestarse en el ciclo 2024/25. Los
especialistas tampoco pueden garantizar que
la plaga sostenga la magnitud en la próxima
campaña.

Lo que no se puede permitir es no hacer
nada y simplemente esperar a que no vuelva
a ocurrir. Es en este punto que resulta impe-
rioso articular desde ahora decisiones entre el
Gobierno nacional, provincias, organismos
técnicos y productores para elaborar acciones
que permitan actuar desde ahora para no re-
petir la experiencia e intentar controlar la
plaga. Vale destacar aquí trabajos de organis-
mos como el INTA, que ya están con sus prin-
cipales referentes, o equipos de universidades
nacionales. Se sabe, ya hay grupos de investi-
gación que trabajan en el caso y que necesi-
tan el acompañamiento para que puedan
avanzar a mayor ritmo. Hay experiencias en
lotes que fueron menos afectados y sobre
esos materiales habrá que poner una lupa y
construir soluciones como las que en alguna
oportunidad se desarrollaron para el Mal de
Río Cuarto, que coincidentemente utiliza un
vector similar.

En las condiciones actuales, el país no se
puede dar el lujo de perder cuantiosos volú-
menes de producción y miles de millones de
dólares y no ensayar una respuesta al pro-
blema.

El Director
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La convocatoria se realizó a instancias de la
Rural de Río Cuarto junto con el Cecis, con el
objetivo de conocer ¿qué es lo que pagamos
cuando Epec cobra su factura?

La Subgerente General de Administración,
Cra. Sandra Martínez, explicó los costos y
márgenes de recaudación, y la situación por la
que atraviesa la Empresa Provincial de Energía;
además de hacer un detalle de los aumentos
que ha experimentado la tarifa, en los distintos
casos facturados, y de explicar el motivo de
esos aumentos. También estuvieron presentes
por EPEC, la Cra María del Carmen Pampuro,
Subgerente de Gestión Comercial, y el Res-
ponsable de Relaciones Institucionales, Al-
fredo Camponovo.

¿Qué es lo que pagamos
cuando Epec cobra la factura
de energía eléctrica?

Reunión interinstitucional
Aumentos de tarifas de luz

Directivos de Epec se
encontraron en la Sala de
Reuniones de la Rural de
Río Cuarto con intendentes
y jefe comunales de la
región, cómo así también,
con representantes de
cooperativas eléctricas de
la región y de sectores
como el metalmecánico,
comercial e industrial de la
ciudad.

De izq. a der. Cra Sandra Martínez, subgerente general de administración de EPEC, Ing. Atilio Lunardi
en representación del Cecis, Ing. Agr. Heraldo Moyetta en representación de la Rural de Río Cuarto. 
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La presentación fue iniciada con la bienve-
nida y el agradecimiento de Heraldo Moyetta,
presidente de la Rural de Río Cuarto, y Atilio Lu-
nardi, titular del Cecis. Por su parte y al dar la
bienvenida, Moyetta, expresó: “cuando habla-
mos con Atilio Lunardi del Centro Comercial, sur-
gió la idea de generar este espacio de encuentro
para conocer sobre qué escenario estamos para-
dos, siempre con la intención no sólo de preocu-
parnos sino de, fundamentalmente ocuparnos
en encontrar una solución para sobrellevar esta
situación que nos golpea a todos, en particular,
por los altos costos de las tarifas de la energía
eléctrica”. Por su parte Atilio Lunardi, además
de agradecer este tipo de instancias de diálogo
admitió que se están viviendo tiempos parti-
cularmente difíciles para todos y en ese sen-
tido, y refiriéndose al sector que representa
vinculado a lo comercial, lo industrial y los ser-
vicios, Lunardi hizo hincapié sobre que “hay
quienes la están pasando especialmente mal,
sobre todo, los que tienen son altamente depen-
diente de la provisión de la energía eléctrica en la
producción de lo que comercializan, asumimos
que al menos una parte del incremento de tari-
fas deberá ser absorbida por la rentabilidad pro-
pia pero hay casos en que, en ese sentido, se
encuentran muy complicados, así que tendremos
que buscar formas para sostener en todos los
casos las unidades de producción y que no corran
el riesgo de desaparecer”. 

Posteriormente tomó la palabra la Subge-
rente General de Administración de EPEC, Cra.
Sandra Martínez, quien recordó que, con la
asunción del nuevo gobierno ya se sabía que
iba a haber una quita de subsidios a las tarifas
y que esa quita no iba a ser paulatina, en ese
sentido, la contadora manifestó que “lo impor-
tante es que se entienda cual es la situación en
general y la de Epec en particular, hemos venido
a plantear el problema y a ver qué se puede hacer,
o tal vez a comprender que no se puede hacer
nada, pero por lo menos saber donde exacta-

mente estamos parados”.

En primer lugar, la Cra Martínez recordó que
el impacto de la quita de subsidios se empezó
a materializar en las facturas de febrero que
son las que se están pagando en el presente
mes de abril. Teniendo en cuenta las distintas
categorías de clientes de Epec, el impacto
mayor se está sintiendo en los usuarios de ta-
rifa comercial, es decir, comercios e industrias,
cuyas facturas están experimentando un in-
cremento alrededor del 90%; a ellos le siguen
los usuarios N1, que son los clientes de mayo-
res ingresos que están recibiendo facturas con
aumentos cercanos al 60%, también es impor-
tante decir que los usuarios N2 y N3 que son
los que tienen ingresos más bajos son los úni-
cos que no verán aumentos en la tarifa de su
consumo energético.

Por otro lado, Sandra Martínez explicó cómo
funciona el mercado de generación de energía
eléctrica, empezando con un sistema de usinas
generadoras de energía eléctrica que entregan
esa energía a las líneas de alta tensión que la
transportan a los puntos de consumo: grandes
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La Subgerente General de Administración, Cra.
Sandra Martínez explica la composición de la ta-
rifa de Epec

¿Qué es lo que pagamos...

Reunión interinstitucional
Aumentos de tarifas de luz



usuarios y distribuidoras como Edesur, Edenor,
Eden, Edelap, etc, y residencias y negocios,
para finalmente comercializarla, vendiendo la
energía a los usuarios en función de la poten-
cia contratada. “Es en el segmento de distribu-
ción donde interviene Camesa que es la que fija
los precios sobre los que empresas como Epec
deben apoyarse”, argumenta Martínez para
sostener que existe un margen escaso sobre
el que la empresa de energía eléctrica de Cór-
doba puede actuar para beneficiar a sus usua-
rios. En cuanto a la composición de la tarifa, la
sub Gerente Comercial detalló que un 44%
son costos, un 26% corresponde al agregado
de valor y un 30% son cargos e impuestos y,
en ese sentido, advirtió que sólo existe la po-
sibilidad de trabajar sobre el margen de distri-
bución, en la parte de la cadena donde
comienza la venta de energía a cooperativas y
usuarios propios.

Pensando hacia adelante, en el futuro cer-
cano, Sandra Martínez anticipó que se está
pensando trabajar en una Canasta Básica
Energética que contemple las necesidades bá-
sicas de consumo de electricidad y de gas de
los hogares, para cada mes del año, según su
ubicación geográfica y a la conformación del
hogar. La idea es que la Secretaría de Energía
fije un porcentaje máximo que la Canasta Bá-
sica Energética deberá representar respecto
del ingreso familiar y, superado ese umbral se
subsidiará al hogar hasta llegar a su canasta
básica. Por otro lado, la contadora explicó que,
por el momento, la manera que el gobierno
provincial ha encontrado para ayudar a los ho-
gares cordobeses es, por medio de mecanis-
mos de financiación para el pago de las
facturas con aumento, ya que se espera un au-
mento estacional que calculan va a seguir
siendo alto.

Gran convocatoria tuvo la reunión organizada por la Rural de Río Cuarto en conjunto con el Cecis y con la
visita de directivos de Epec para explicar los aumentos de la tarifa de la energía eléctrica.
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A lo largo de prácticamente toda la mañana
se extendió el encuentro del que participaron,
por el departamento Río Cuarto, el legislador
Ariel Grich, por el departamento General
Roca, el legislador Oscar Saliba, por el depar-
tamento Juárez Celman, la legisladora Gra-
ciela Bisotto y por el departamento Tercero
Arriba, el legislador Gustavo Bottasso. Los fun-
cionarios fueron recibidos por los organiza-
dores del encuentro y que además oficiaron
de nexo con la entidad ruralista, el Dr Ricardo
Castañeira y el Ing. Agr. Héctor Dula, ambos
legisladores mandato cumplido, delegados
zonales y productores agropecuarios. Tam-
bién esperaban a los invitados, integrantes de
la comisión directiva de la Rural, encabezados
por su presidente Heraldo Moyetta, y los diri-
gentes gremiales ruralistas, Javier Rotondo y
Sebastián Laborde, el presidente de la Regio-
nal 15 de consorcios camineros, Ing, Lisandro
Bertone, entre otros representantes de con-

La burocracia y la falta de 
previsión de la política pone 
en riesgo los frutos de la labor
del que trabaja y produce

Reunión 
interinstitucional

El divorcio entre los tiempos
que impone la burocracia de la
política respecto de la urgente
necesidad de contar con
soluciones para las
problemáticas que entorpecen
la producción agropecuaria, fue
el eje por que el que transitó la
discusión durante la reunión
que se desarrolló en la sala de
reuniones de la Rural de Río
Cuarto, entre cuatro
legisladores del sur de Córdoba
e integrantes de la comisión
directiva de la entidad,
delegados zonales, presidentes
de consorcios camineros y
dirigentes gremiales del sector. 

En numerosos momentos del encuentro surgió el planteo sobre el divorcio entre los tiempos que
impone la burocracia de la política y la realidad que vive el productor agropecuario.
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sorcios camineros de la región, delegados zo-
nales y productores agropecuarios. Avanzada
la reunión, se sumó además, el director de in-
fraestructura del Ministerio de Bioagroindus-
tria de la provincia de Córdoba, Lic. Franco
Mugnaini.

Problema de los caminos rurales

El primero de los planteos que recibieron los
legisladores respecto de las problemáticas ur-
gentes para abordar, tuvo que ver con la si-
tuación dramática por la que atraviesan los
productores rurales de zonas como el paraje
Santa Flora por los problemas con los caminos
rurales y el acceso a los campos. Las intensas
lluvias que se  vienen sucediendo desde fines
del año pasado han vuelto a poner de mani-
fiesto que por mucho que hagan los consor-
cios camineros con la colaboración de varios
de los productores, si no existe una planifica-
ción de obras seria y sostenida elaborada por
el gobierno provincial e implementada en mo-
mentos que respeten los tiempos de la pro-
ducción agropecuaria, que permita prever los
inconvenientes que se sabe trae aparejadas las
épocas de lluvias importantes; si éso no ocurre
siempre se estará trabajando sobre la urgen-
cia y sobre el daño ya consumado, en lugar de

lograr anticiparse a los problemas.

En ese sentido, el presidente de la Regional
15, Lisandro Bertone, adelantó que el proyecto
de las obras que requiere el paraje Santa Flora
ya está terminado, sólo se está esperando la
visita del gobernador Martín Llaryora para que
haga el anuncio y marque el inicio de obra. Un
ejemplo claro del divorcio entre la burocracia
de los tiempos de la política y la urgencia de
los productores que necesitan para ayer las
obras ya que tienen en juego el fruto de su tra-
bajo y de su producción. Como explica, la de-
legada zonal y productora agropecuaria de la
zona de Santa Flora, Susana Capellari, “cree-
mos que se nos debe una respuesta, porque hace
tres años que venimos planteando el problema,
se nos prometen soluciones y no hemos visto
ninguna acción concreta”, por otro lado Susana
contó que “la gente está muy preocupada tam-
bién, por no decir enojada, porque se está inti-
mando con un plazo de treinta días para que
cada uno haga los estudios prediales en sus
campos, algo que sabemos que es necesario
pero que necesitamos que entiendan que no se
hace de un día para el otro, y además que los cul-
tivos, con maizales todavía muy verdes imposi-
bilitarían llevar adelante dichos trabajos
prediales”. 

Frente a esa inquietud, fue Heraldo Moyetta
quien aportó tranquilidad, al asegurar que en
conversaciones con Franco Mugnaini, éste le
había aclarado que tales intimaciones fueron
un error que estaban subsanando. “No es que
no se vayan a tener que hacer los trabajos pre-
diales, sino que es algo que se planteó y cuya ne-
cesidad, la mayoría estamos de acuerdo pero
hay cuestiones urgentes que tiene que resolver
en lo inmediato primero el gobierno de Córdoba,
para después poder empezar a trabajar en eso;
además tendría que haber, por lo menos, una
reunión informativa de lo que está sucediendo y
de cómo se va a trabajar para que todos estemos
al tanto”, aportó Moyetta.

Héctor Dula, ex legislador y delegado zonal de la
Rural de Río Cuarto

Continúa en página 14



Por su parte y haciendo un análisis amplio
de la situación, el médico veterinario Javier
Rotondo, integrante de la mesa de enlace
cordobesa, productor ganadero y parte de la
comisión directiva de la Rural local, marcó dos
acciones que considera muy claras: “por un
lado, la inacción del gobierno provincial y, por
otro, una tendencia a deslindar responsabilida-
des; encargar estudios prediales es necesario
pero el gobierno lo está usando para comprar
tiempo y diluir la problemática. Nadie está en
contra, de avanzar con obras prediales en los
campos, de hecho yo en mi casa, en mi familia,
tengo un proyecto para empezar a hacerlo des-
pués de la cosecha, porque en la trilla es impo-
sible cualquier tipo de intervención en los
campos. Pero eso es una actividad intrapredial
propia de la actividad de cada uno, acá tenemos
un problema de falla de planificación, de pé-
sima gestión de infraestructura, de una terrible
desidia de años, de una tendencia recurrente a
trasladar problemas y de la propia impericia de
la función pública”, expresó taxativo Rotondo
y fue más alla: “buscar responsabilizar a los pro-
ductores por el cambio de uso del suelo es, hasta
diría yo, de muy poca dignidad estatal, es una
vergüenza. Acá nuestro problema principal, es
un problema de infraestructura, producto de
una serie de desencuentros entre los distintos ni-
veles del Estado que hicieron que hoy los cami-
nos rurales esten como están”.

Partidas presupuestarias que llegan 
a destiempo y escasas

Otro de los planteos efectuados durante la
reunión y que también evidencia el desfasaje
de tiempos que existe entre las decisiones y
los procedimientos del estado, y las urgencias
de la producción, tuvo que ver con el reclamo
sobre las partidas que se asignan para obras
que, desde un principio resultan escasas pero
además, al llegar tarde a destino por tener
que transitar los caminos burocráticos, termi-
nan resultando de muy poco valor final-
mente. Es el caso del consorcio caminero de
Huinca Renancó, cuyo presidente, presente
en la reunión, manifestó que atraviesan una
crisis terminal y para ejemplificar contó que
para atender 280 kilómetros que es la juris-
dicción del consorcio, reciben apenas un mi-
llón de pesos. O el caso de la Regional 15 de
consorcios camineros que tramitó un expe-
diente de obra en emergencia por $130 mi-
llones y terminaron recibiendo $47 millones
apenas.

Consorcios que pasaron de Vialidad 
a Agrobioindustria

Sumado a todo esto, la decisión del go-
bierno de Córdoba de pasar la jurisdicción de

Viene de página 13.
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La burocracia y la falta de previsión...

Reunión 
interinstitucional



participe de las decisiones que estamos to-
mando”.

En el Consejo de Agrobioindustria están re-
presentadas las entidades que conforman la
Mesa de Enlace provincial, como una forma de
asegurar esa participación de los productores
en las decisiones que se vayan tomando a
nivel gubernamental.

FDA y funcionamiento de los programas 
del ministerio de Bioagroindustria

Ante la pregunta sobre cómo será el vínculo
entre el ministerio con los consorcios a partir
de todos estos cambios realizados, Mugnaini
explicó: “dentro el ministerio de Bioagroindus-
tria vos tenés todos los programas, el de conser-
vación de suelos, el de consorcios camineros y el
de  consorcio caminero único, además del ma-
nejo del llamado FDA, que es el fideicomiso para
el desarrollo agropecuario. El fideicomiso tiene
un fondo que representa el 90% del Impuesto In-
mobiliario Rural, que es la contribución que
nutre esa recaudación. Esos fondos que ingresan
al FDA van después a los distintos programas
que mencione antes, de acuerdo a presupues-
tos asignados específicamente. Para este año
existe una previsión de recaudación del fideico-
miso de más o menos unos 80 mil millones de
pesos, que es lo que se estima que se va a recau-
dar por el impuesto inmobiliario rural en toda la
provincia, a su vez, de ese monto, 20 mil millones
serán asignados para los consorcios camineros,

18 mil millones se asignarán al mantenimiento
de canales en toda la provincia, ésto ejecutado
por el área de  servicios públicos, 12 mil millones
se asignarán para el consorcio de caminero
único, ya que se van a hacer solamente tres
obras, 2 mil 500 millones irán asignados para el
programa de conservación de suelos, mientras
que otros 2 mil 500 millones va para las Patrullas
Rurales, para crear 20 destacamentos nuevos y
comprar 30 camionetas más. Finalmente, 500
millones irá destinado al programa de combus-
tible para los automotores”.

La emergencia se manejará 
desde un fondo único

Por otro lado y consultado sobre cómo se va
a administrar las situaciones de emergencia,
en el contexto marcado por los cambios reali-
zados, el Lic. Mugnaini detalló: “dentro de los
20 mil millones que se otorga a los consorcios ca-
mineros, 17 mil millones estarán destinados a la
conservación y 3 mil millones quedan para
obras, monto que va a estar disponible para todo
el año, que será un fondo único y que se admi-
nistrará de manera solidaria eligiendo la región
que plantee una problemática más urgente. A la
hora de contratar será el representante de la re-
gional o del consorcio el que reciba el dinero
para llevarla adelante. Si no lo puede hacer la re-
gional o el consorcio que está en la zona, enton-
ces sí, se contratará a una empresa particular
porque a la obra hay que hacerla sí o sí. Siempre
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consorcios camineros de la órbita de vialidad a
la de agroindustria suma otro problema más
de tiempos, ya que, debido a la transición, las
partidas demoran en ser adjudicadas, surge la
falta de maquinaria y de profesionales que
puedan planificar las obras y llevarlas ade-
lante; y para todo hay que esperar, mientras
los campos y la cosecha y los animales no es-
peran y siguen su ciclo como corresponde.

En ese sentido, el presidente de la entidad
anfitriona, Heraldo Moyetta, no dudó en ad-
vertir: “yo creo que este es un año de traspaso,

que vuelvo a repetir, no sé si fue la mejor o la peor
decisión, pero bueno, se hizo, me parece que la
prioridad es la red de caminos que permita que
se saque la producción de los campos; con todo
lo que pasó este año, con el desfinanciamiento
por inflación que tuvieron los consorcios, con los
caminos detonados por la lluvia, entre otros pro-
blemas, me parece que con la posibilidad de ma-
nejar todos los recursos, ahora que están en
agrobioindustria, esos recursos deberían volcar-
los a la red de caminos, con una planificación
seria y sostenida en el tiempo, y recién después
pedir a los productores que hagan lo que tienen
que hacer fronteras adentro de sus campos”. 

Desaparece la Agencia Córdoba Agro y
nace el Consejo de Agrobioindustria

Frente a todas estas situaciones planteadas,
ya avanzado el encuentro, se sumó al mismo,
el director de infraestructura agropecuaria del
Ministerio de Bioagroindustria de Córdoba, Lic
Franco Mugnaini, quien en primer lugar
aclaró que la Agencia Córdoba Agro dejó de
existir por un decreto del Presidente Millei por
el que se elimina la ley de las sociedades de
economía mixta y participación del estado. “Al
no poder sostener la agencia”, explica Mugnaini,
“generamos un consejo con el que hemos tra-
tado de apelar a todas las instancias democráti-
cas posibles para que el sector agropecuario
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Ricardo Castañeira, ex legislador y delegado zonal
de la Rural de Río Cuarto.
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la prioridad va a ser del consorcio o de la regional
y de una empresa privada en última instancia”.
Por otro lado y refiriéndose al equipamiento de
regionales y consorcios, Franco Mugnaini anti-
cipó que le planteó la necesidad al gobernador
Llaryora y que coincidieron en la necesidad de
equipar bien a las regionales con el equipo que
les falta. “Lo que nos aprobó, la semana pasada
el gobernador, es hacer una compra grande con
el objetivo de armar un equipo de dos o tres má-
quinas y dárselas a las 19 regionales y que se las
vayan prestando entre ellas”. 

Compromiso de respuesta por parte de
los cuatro legisladores departamentales
presentes y del director de infraestructura
agropecuaria

Por su parte, los cuatro legisladores departa-
mentales presentes, Ariel Grich, Gustavo Bot-
tasso, Oscar Saliba y Graciela Bisotto, prestaron
oídos y tomaron nota de lo planteado en la

reunión, asumiendo en todos los casos, el
compromiso explícito de colaborar, más allá
del color político que representan, en toda po-
sibilidad de solución que surja para las pro-
blemáticas explicitadas. Todos ellos, así como
también el director de infraestructura de la
provincia, Franco Mugnaini, se fueron de la
reunión con una radiografía más que clara del
panorama que les toca enfrentar a los pro-
ductores agropecuarios cada día. Queda es-
perar ahora, con un reloj que marca como
límite al día de ayer, que puedan tocar el re-
sorte adecuado que permita que los tiempos
de la decisión política abandonen el sendero
burocrático y se encaminen al ritmo que
marca la urgencia y necesidad del que trabaja
y produce, y contribuye a sostener la actividad
económica en esta Argentina que necesita de
una vez por todas levantarse y ponerse a
andar.
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El motivo fue acercar las problemáticas del
sector para trabajar por soluciones concre-
tas que permitan crecer en el desarrollo re-
gional. 

Al término de la reunión La Revista de la
Rural dialogó con cada uno de los legislado-
res y este fue el balance que hizo cada uno:

Legislador Gustavo Botasso

“En primer lugar, destacar la importancia que
tiene la Sociedad Rural de Río Cuarto en la pro-
vincia de Córdoba, ya que se trata de un cen-
tro de representatividad para el sector pro-
ductivo que tiene nuestra provincia y, obvia-
mente, nos interesa estar siempre presentes
para poder trasladar, para su tratamiento en
la legislatura de Córdoba, todas sus preocupa-
ciones. Así que, para nosotros, es muy impor-
tante responder a sus demandas y a sus

Legisladores departamentales 
visitaron la Rural y recogieron 
las inquietudes de los productores

Los legisladores de cuatro
importantes departamentos
del sur de la provincia, Ariel
Grinch, por el departamento
Río Cuarto, Gustavo Botasso
por el departamento Tercero
Arriba, Graciela Bisotto por
el departamento Juárez
Celman y Carlos Saliba por
el departamento General
Roca, estuvieron reunidos
con integrantes de la
comisión directiva de la
Rural de Río Cuarto, y
también participaron del
encuentro delegados zonales
y productores
agropecuarios. 

Gustavo Bottasso, legislador por el departamento Tercero Arriba.

Reunión 
interinstitucional



expectativas y sobre todo en años tan difíciles
como estos, y estar muy atentos a lo que pasa
con los consorcios camineros, de conservación
del suelo, y con todo lo que se pueda ayudar al
sector que es el motor económico de una pro-
vincia. 

La intención es que, desde el bloque de la
Unión Cívica Radical, se genere el diálogo y se
construyan los puentes necesarios para solu-
cionar las problemáticas de sectores como el
campo que aportan a la producción, la indus-
tria y el agregado de valor. Poder sumar para
que se pueda articular y negociar entre los dis-
tintos sectores empresariales y los ámbitos que
tienen poder de decisión, con el legislativo en
nuestro caso. Creemos que la única manera de
salir adelante en un contexto tan difícil como el
que tenemos por delante todos los argentinos,
es con el diálogo, y tratando de buscar solucio-
nes y de ver cómo entre todos poder ver la luz
al final del túnel”.

Legislador Ariel Grich

“La verdad que es un honor estar nuevamente
en una institución tan importante como la So-
ciedad Rural del Río Cuarto y como decíamos
en la reunión, yo creo que el diálogo con los re-
presentantes de las distintas fuerzas, con la
gente en la base que son los productores del
sector agropecuario, es la posibilidad de que
uno se entere mejor de la problemática real que
tiene cada uno y que, a través de nuestra voz,
en la Legislatura, pueda llegar la necesidad a
los distintos ministerios del Ejecutivo del go-
bierno provincial. Ese es el rol que me toca
como legislador del departamento Río Cuarto
justamente, y por supuesto que iniciaremos
todas las acciones necesarias para que las so-
luciones lleguen, para que los productores pue-
dan dedicarse a lo que saben hacer que es a
producir, arriesgar permanentemente en cada
cosecha, en cada inversión que hacen, y que no
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estén preocupados por el momento en que tie-
nen que sacar la producción y no lo pueden
sacar porque los caminos no están en condi-
ciones o porque por ahí un productor hizo
abuso del uso de sus tierras y le manda los re-
cursos hídricos a otro productor. Yo creo que
todo esto se va a ir solucionando con diálogo,
con generación de confianza y, por supuesto,
con la posibilidad de que la voz de los produc-
tores, a través nuestro, llegue al mismo gober-
nador y las soluciones lleguen de manera
concreta.

Creo que nos llevamos a varios deberes para
hacer en la próxima semana, en los distintos
lugares que requieren la problemática de los
distintos ministerios, y por supuesto, el com-
promiso siempre con el presidente de Rurales a
través de él, con todos los productores del de-
partamento y de la zona en que vamos a estar
permanentemente en contacto trabajando
para esto”. 

Legisladora Graciela Bisotto

“La verdad que el balance de toda reunión
donde uno pueda tener contacto con los veci-
nos, contacto con los que realmente son quie-

nes viven la realidad de la provincia y del país
día a día, siempre es muy provechoso. Así que
agradecer profundamente a la gente de la
Rural,por la posibilidad de tener contacto di-
rectamente en este caso con productores, con
la gente que trabaja en los consorcios, y la ver-
dad es que es algo que a nosotros nos recon-
forta. Estamos los cuatro legisladores de los
departamentos del sur y la verdad es que tra-
bajar así, en conjunto, nos hace bien y es lo que
prometimos en campaña y lo que realmente
venimos realizando en estos meses desde que
hemos asumido el compromiso de estar con
los productores, con los emprendedores, que
creo que es algo que hacía a lo mejor un
tiempo que no se veía. Los legisladores depar-
tamentales somos los que conocemos el terri-
torio, conocemos el interior profundo y a veces
estar es más fácil para nosotros que para aquel
otro que se encuentra en capital con una pro-
blemática diferente, ni peor ni mejor, sino dife-
rentes.

Pudimos escuchar, en el medio de la reunión,
que los tiempos que tiene el Ejecutivo no son
los mismos tiempos que tiene el Legislativo, y
tampoco los mismos que tiene el productor,
que tiene que sacar la cosecha hoy, que llueve
hoy y que los caminos también son los que
están hoy. También escuchamos que los cami-
nos son del año 1900 o 1800, en algunos casos,
y la producción es del 2023, con realidades to-
talmente diferentes. Lo que hay que hacer es
aggiornarse con esas realidades y tratar de que
las soluciones lleguen lo más rápido posible,
porque sobre eso es donde no hay tiempos y
esta paridad que hubo en la legislatura con el
gobierno hace que podamos trabajar en con-
junto. Creo que la mejor manera de que poda-
mos conseguir que la producción salga, llegue
al puerto, y tenga la posibilidad de tener los dó-
lares que a la nación le hace falta y que a la
provincia le hace falta, es lo que nosotros te-
nemos que facilitar. Esta es la tarea del legisla-
dor, acompañar, llevarse, como dijo hace un
rato otro legislador, tener deberes para hacer,
que tenemos bastantes, vamos anotando y to-

Legisladores departamentales visitaron la Rural...

Viene de página 19.
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Instituciones en la Rural

Ariel Grich, legislador por el departamento Río
Cuarto
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mando notas y llevando para después trabajar
desde la Legislatura y trabajar en conjunto con
los ministerios y con la parte del ejecutivo que
corresponda para dar soluciones y acompaña-
miento a quienes en definitiva son los que eli-
gieron que nosotros los representemos”.

Legislador Oscar Saliba

“Creo que cuando se viene a una reunión con
los productores agropecuarios y con los repre-
sentantes de los consorcios camineros, la ver-
dad es que venimos al lugar para discutir, para
hablar, para desarrollar y para llevarnos nos-
otros los legisladores la impresión de cuál es la
opinión del productor agropecuario, porque a
veces se realizan o se hacen algunos proyectos
que lo pensamos nosotros y a lo mejor no
somos del sector, entonces tenemos que venir,
discutir, hablar, para tomar mejor las decisio-
nes.

Tenemos el compromiso de buscar alternati-
vas, entre todos, a una problemática que es re-
almente importante, como es el tema de los
caminos,  como es el tema de la problemática
del suelo, la problemática de los canales, y
como decían los otros legisladores, hoy es el día
para sacar la producción, y es nuestra produc-
ción, es la que le da vida al país, es la columna

vertebral del país. Si realmente nosotros lo de-
jamos para mañana, ya no nos sirve. Es cierto
que se tendría que haber tenido previsión en
todo tipo de cuestiones porque hace muchí-
simo tiempo el gobierno está trabajando en
esto, los caminos son de mucho tiempo atrás,
decíamos de 1900 o de 1800, y las formas de
producir producción ha cambiado. Yo vengo
del sur de la provincia, del departamento Ge-
neral Roca, donde tenemos muchísimos pro-
blemas, caminos que se complican con el
guadal cuando no llueve, porque se entierran
los camiones, o cuando llueve porque se rompe
absolutamente todo, por toda la problemática
que estamos teniendo y que ya hemos hablado.
Creo que la reunión y todo este tipo de reunio-
nes con respeto, con trabajo, es muy positivo y
ojalá que lo sigamos haciendo. Los legisladores
del sur tenemos que estar en esto, somos una
zona agrícola verdadera, somos una zona que
le da vida a la provincia y le da vida al país. Por
eso se reclaman todo este tipo de cosas. Porque
también es decirle al gobierno de la provincia
que no solamente está la parte turística, está
también la parte de la producción, donde tam-
bién tenemos que tener buenos caminos,
donde también tenemos que tener salida para
nuestros productos, donde tenemos que des-
arrollar el sur de la provincia, desarrollarlo de la
mejor manera, con gas, con agua y  con todos
los servicios”.

Graciela Bisotto, legisladora por el departamento
Juárez Celman

Carlos Saliba, legislador por el departamento Ge-
neral Roca.
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Además de la satisfacción personal que
esta actividad involucra, ya que el espacio
ofrece a los interesados, la vinculación e
interacción con personas con discapacidad,
con animales como los caballos, y con las
profesionales del equipo que conforman el
Centro.

Dicha convocatoria se llevó a cabo durante
todo el mes de marzo, mediante una formu-
lario de inscripción, y los primeros días de
abril se concretó en las instalaciones de la
Sociedad Rural de Río Cuarto, una reunión
de carácter informativo con los interesados,
para dar inicio al Programa.

Se inscribieron alrededor de 40 personas, la
mayoría mujeres, de las cuales un alto por-
centaje son estudiantes y profesionales de
carreras afines a la formación de base que se
requiere para formarse e interesarse en las

Cuarenta personas se preparan para ayudar
en la terapia asistida con caballos

El pasado mes de marzo se
largó la convocatoria para el
Programa de Voluntariado
Social, que se lleva a cabo
formalmente desde el año
2018, como formación interna
de ésta institución; destinada
a personas, mayores de 18
años, que pretenden
colaborar de manera
desinteresada con las
actividades que lleva a cabo
el Centro, con el fin de
incrementar sus
conocimientos en relación a
la profesión que tienen o para
la cual se estén formando. 

Centro TACAs de 
Equinoterapia SRRC

Es enorme la importancia de las personas que se suman como voluntarios al Centro
TACAs de la Rural de Río Cuarto.
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Terapias Asistidas con Caballos; ellas son Me-
dicina Veterinaria, Psicología, Acompañante
Terapéutico, de los Profesorados en Educa-
ción Especial, Educación Primaria, Educación
Física y Música, Gestión Empresarial, Trabajo
Social, Tecnicatura en Gestión Agropecuaria;
entre otras. Además de aquellas personas
que desean colaborar de manera significativa
con la gran labor que se lleva a cabo en el
Centro de TACAs/Equinoterapia de la Socie-
dad Rural de Río Cuarto. 

En el formulario de inscripción se pudieron
visualizar datos relevantes de la importancia
y significado que le atribuyen las personas
que se inscriben en este programa a la posi-
bilidad de participar en el Centro de TACAs
desde el voluntariado: 

¿Por qué querés participar en el Voluntariado
Social del Centro de TACAs?

“Porque considero que las terapias asistidas
con caballos tanto como las actividades rela-
cionadas con ellos impactan en las personas de
una manera única. Además de que me apa-
siona el mundo equino y disfruto de las diná-
micas , me gustaría volver a vincularme con
ellos era algo que me hacía muy bien en lo per-
sonal  y a su vez para formarme  y ser parte del
equipo en la medida que pueda”

“Porque siento que es una buena oportunidad
para aprender no sólo de medicina veterinaria
sino además del trato con las personas y de las
distintas realidades que existen pero que no
siempre somos conscientes que las hay”.

“Porque siento que es una herramienta más
de trabajo que podría utilizar para mí profesión
como acompañante terapéutica, además me
aporta conocimiento sobre esta terapia la cual
desconocía, y por último porque me gusta tra-
bajar en el área de discapacidad y los conoci-

Continúa en página 24..
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mientos sobre estar terapia. Podría encontrar
un vínculo con lo que estudio actualmente”.

“Me interesa muchísimo ayudar, poder apor-
tar mi granito de arena y qué mejor que ha-
cerlo combinando mi amor por los animales y
las ganas de sobrepasar barreras sociales de-
mostrando que todos somos capaces de todo
si nos lo proponemos”.

“Para ver y poner en práctica los conocimien-
tos teóricos de mi carrera y también poder
tener un acercamiento a cómo es el día a día
de mi futura profesión”.

“Me gustaría ser parte del voluntariado, ya
que he escuchado bastante sobre el mismo, y
me gustaría aprender todo lo que brindan para
transmitir a las demás personas”. 

"Siempre quise hacerlo pero los tiempos uni-
versitarios me impedían destinar el tiempo a
estas experiencias y conocimientos. Actual-
mente me encuentro formándome en neuro-
desarrollo, mi idea también es atender a niños
y adolescentes. Considero que tener la oportu-
nidad de participar de este espacio es suma-
mente fructífero. Me interesa muchísimo el
vínculo que formamos con los animales y que
a través del mismo se pueda ayudar a un otro,
lo hace sumamente especial. Además abrirá mi
visión hacia otros tipos de tratamientos e in-
tervenciones”.

La reunión trató de temas principales como
una introducción breve a las Terapias Asisti-
das con Caballos, funcionamiento del Cen-
tro, presentación de las profesionales que
conforman el equipo, actividades que des-
arrolla el Centro, tareas en la que se desen-
volverán los voluntarios/as, reglamento para
quienes forman parte del programa, presen-
tación de cada uno de los convocados, ex-
pectativas sobre la actividad en general y las

tareas a desempeñar en particular; entre
otros temas de importancia. Y luego de la
primera reunión, se establecieron los días y
horarios a cumplir a lo largo de la semana,
por cada voluntario/a.

Una vez más, el Centro de TACAs de la
Rural de Río Cuarto agradece la parti-
cipación a cada una de las personas in-
teresadas en la convocatoria y en las
Terapias Asistidas con Caballos.
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Cuarenta personas se preparan...

El mate compartido también estuvo presente en la
capacitación de los voluntarios.

Centro TACAs de 
Equinoterapia SRRC



Las majadas ovinas del sur de la provincia
de Córdoba son afectadas por parásitos in-
ternos y externos, en donde su presencia ge-
nera daños afectando el normal crecimiento
de los corderos, e incluso pueden llevarlos a
la muerte, como así también causan un de-
terioro en la producción de lana, carne y lác-
tea generando grandes pérdidas econó-
micas.

Como los sistemas de producción son ex-
tensivos a campo, con una base forrajera
sobre pasturas naturales o cultivadas, los ani-
males se hallan expuestos a un complejo pa-
rasitario que afectan a las distintas categorías
de producción, sin distinción de edad, sexo,
ni razas, abarcando en el caso de los parási-
tos internos varios géneros de nematodos,
platelmintos, como a los protozoarios. El
ciclo completo de todos estos parásitos va-
rían en su duración entre 1 a 4 semanas, te-

Control de parásitos externos
e internos en ovinos

Siguiendo con el
compromiso que asumieron el
Ing, Néstor Franz, el Méd.
Vet. José Luis Roveri, y la
productora de ovinos Rosa
Dellafiore, de promover la
actividad ovina, compartimos
el siguiente artículo. Esta vez,
con la participación de un
equipo de profesionales
veterinarios de la Universidad
Nacional de Río Cuarto en el
desarrollo de un tema
importante que, en este
último tiempo viene
acarreando numerosos
inconvenientes a la
producción ovina, tal es el
caso de LOS PARASITOS.

Producción Ovina

Majada en el establecimiento del Ing Agr José Luis Roveri.

Continúa en página 26
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Autor: M.V. Gioffredo, Juan J., Integrante Grupo
GRINOV y Prod. Ovina y Caprina FAV-UNRC.



niendo fluctuaciones de acuerdo al tipo de
parásito, la época del año y la zona. Por esta
razón es necesario el conocimiento del com-
portamiento epizootiológico anual para
luego generar estrategias de control. La re-
seña y los síntomas nos acercan al diagnós-
tico, el que es confirmado por un examen
coproparasitológico, evidenciándose los hue-
vos de los parásitos en la materia fecal, siendo
la coprología una herramienta importante de
diagnóstico y de uso para la planificación de
tratamientos adecuados.

Los parásitos externos más comunes que
afectan las majadas ovinas de la región son la
sarna, y el piojo ó “piojera”. Existen distintas
forma de aplicar un producto antiparasitario
externo, todas ellas efectivas, su elección de-
penderá principalmente de que es lo que
queremos tratar y las posibilidades en cuanto
al manejo de los animales y las instalaciones

Capacitación de desparasitación en el estableci-
miento del Ing. Agr José Luis Roveri.

Viene de página 25.
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Control de parásitos...

Producción Ovina



que se tengan (época del año, bañaderos,
personal, etc.). Si bien las dos parasitosis son
provocadas por distintos especies, los mis-
mos poseen características comunes, son
todos parásitos permanentes y obligados, es
decir, no evolucionan fuera del ovino y su su-
pervivencia fuera del animal está restringida
entre 3 a 15 días. Los tratamientos a realizar
pueden ser inyectables, inmersión o baño,
Pour On y por aspersión. Las parasitosis gas-
trointestinales más comunes en los OVINOS
son el Haemonchus sp. o gusano del cuajo,
Ostertagia sp. y Trichostrongylus sp., produ-
ciéndose los brotes con más frecuencia en
otoño y primavera, con predominio de Hae-
monchus en los otoñales y en los primavera-
les se combinan varias especies.

Podría recomendarse el tratamiento de las
ovejas al comenzar la parición, o en corderos
al destete, pero no siempre es necesario. Por
tal motivo, hay que recordar estos momentos
de riesgo para hacer un análisis de materia

fecal (H.P.G) para establecer si es necesario
tratar y definir el tipo de producto para evitar
seleccionar cepas resistentes a los medica-
mentos.

Entre los antiparasitarios a utilizar y su ac-
ción sobre los diferentes parásitos se pueden
utilizar, siempre bajo la indicación de un mé-
dico veterinario:  Closantel: controla Fasciola
y Haemonchus. No debería usarse en in-
vierno. Bencimidazoles: (fenbendazol, al-
bendazol) se indican contra todos los
parásitos internos. Muy afectados por resis-
tencia. Lactonas macrocíclicas (ivermec-
tina, doramectina, moxidectin): se indican
contra todos los parásitos internos y exter-
nos. Muy afectados por resistencia. Levami-
sol: se indica contra todos los parásitos
internos. Hay casos de resistencia.  - es nuevo,
solo parásitos internos, no hay resistencia.
Costo elevado.  
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“Tuvimos la suerte de dar con un productor
ovino que trabaja en la zona de Colonia Tiro-
lesa, que tiene una majada muy grande de pro-
ducción ovina carnicera, y que cría sus ovejas
con un sistema de pastoreo que se apoya en la
ganadería regenerativa, con lo cual suscitó en
nosotras un doble interés. Y bueno, le dedica-
mos bastante tiempo de exploración para en-
contrar qué hacer con toda esa lana, que es un
subproducto de esta industria ovina carnicera,
que no tiene valor en el mercado para la in-
dustria textil pero que es un muy buen mate-
rial no sólo para tejer, porque hicimos una
exploración en hilado mezclando con otras fi-
bras de mejor calidad, sino también como ais-
lante termoacústico”, describe Mel Bacaloni.

Lana de oveja que suma salud
al entorno de los ambientes
construidos

Producción ovina

Las jóvenes diseñadoras
de indumentaria, Mel
Bacaloni y Martina Carrara
trabajan, desde hace
tiempo con la lana de
oveja pero encontraron
que la posibilidad de uso
de tan noble material
excede su capacidad de
abrigo para las personas,
ya que, descubriero que
este tipo de lana tiene
propiedades aislantes que
lo vuelven un material más
que interesante para sumar
en la construcción de
viviendas. 

Casa aislada en techo y muros con el producto Biocool BS-30-80 en Tucumán.

Continúa en página 30
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El emprendimiento de Mel y Martina lleva
por nombre Bioccol y trabaja, sobre todo, co-
laborando con la construcción en seco.
“Nuestros productos básicamente van muy
bien con todos los sistemas de construcción en
seco, así también como la mampostería con-
vencional. Lo que proponemos es un producto
sustituto a todos los derivados hidrocarburos
y de materias primas no renovables, como la
fibra de vidrio y como el poliuretano expan-
dido. Somos una alternativa real, saludable, de
origen natural, con una fibra renovable y sus-
tentable que se usa como aislante en los ho-
gares  y en muchos tipos de edificaciones”,
explica Mel.

Además de aislante térmico, la lana de
oveja, ha demostrado ser un excelente ais-

lante acústico. “También brinda bienestar
acústico, las características de la fibra de la
lana de oveja hace que sea un material con
gran capacidad para absorber el sonido, lo que
la hace genial como material para reducir el
ruido y también para evitar que se propague el
sonido de un espacio a otro”, agrega la dise-
ñadora.

Pero no sólo en las características nuevas
que han descubierto trabajando con la lana
de oveja queda lo innovador de la propuesta
de Biocool, también en la determinación del
costo de los productos, Mel y Martina tie-
nen una forma de calcularlo que se basa en
considerar al costo en términos de inversión
inicial considerando la posibilidad que existe
de amortizar ese costo a posteriori de que el
material está ya instalado; “cada vez que te-
nemos que encarar esta conversación lo hace-
mos desde el siguiente punto, nos parece
bastante injusto ponernos a comparar con
materiales como los que les nombraba recién,
porque tiene un montón de externalidades en
las formas de producción y después en la per-
formance que no quedan plasmadas en el pre-
cio al consumidor. El consumidor tendría que
hacer un análisis un poco más completo, con-
siderando en la inversión inicial, (que es ape-
nas más alta, sobre la fibra de vidrio, y está
equiparada con la celulosa), no sólo pensando
en el origen del material, sino en lo que des-
pués va a repercutir en su boleta de energía
eléctrica, en no tener que instalar aires acondi-
cionados que refrigeren o que calefaccionen
los espacios”, explica Bacaloni.

El producto que ofrece Bioccol es 98% bio-
basado, con sello de interés otorgado por
Nación que certifica que es un bioproducto,
además y desde el inicio, se trata de una pro-
ducción sustentable, ya que, en el esquema
mixto de provisión de materia prima, se
prevé la re inserción de lana disponible y la
lana de animales que son tratados con los
principios de la ganadería regenerativa, que

Viene de página 29.
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Lana de oveja que suma salud...

Aplicación en Steel Frame Biocool formato lana
suela, ideal para bajar libre acceso a instalación
eléctrica

Producción ovina



capturan carbono en el suelo desde el origen.
Como dice Mel Bacaloni “se trata de una so-
lución de la economía circular con el menor im-
pacto posible. Con nuestro producto no sólo se
contamina menos, tenemos una baja de-
manda energética en los procesos industriales,
y nos esforzamos por hacer que nuestra logís-
tica sea lo más eficiente posible. Además de
estos puntos, creemos que lo más importante,
es que estamos aportando salud al aire de los
entornos construidos”, afirma categórica la
emprendedora y agrega: “la lana es un mate-
rial que se dice que está vivo, que tiene la ca-
pacidad de regular la humedad de los entornos
y también tiene la capacidad de captar partí-
culas volátiles que están dando vueltas, cap-
turar formaldehído y un montón de sustancias
que nosotros no vemos pero respiramos conti-
nuamente y que tendríamos que empezar a
prestar un poco más de atención porque tiene

un impacto directo en nuestra salud cotidiana”,
alerta Mel Bacaloni.
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La preocupación por los efectos de esa de-
cisión fue uno de los temas planteados en la
reunión que integrantes de la Comisión Di-
rectiva de la Rural de Río Cuarto mantuvie-
ron con productores de cerdo de la ciudad y
la región.

"Los números no dan", asegura el productor
porcino Néstor Ladu quien, al hacer un
diagnóstico de situación, asegura que, ade-
más del incremento de costos, tienen que li-
diar con la baja en el consumo por efecto de
la altísima inflación,  y también con la com-
petencia que puede implicar el ingreso de
carne importada desde Brasil, que se plantea
desleal por lo que explica Ladu: "ellos están

Preocupación en productores porcinos
por la competencia que plantea la 
apertura de importaciones de carne
desde Brasil

Producción porcina

La producción porcina es
una de las actividades
ganaderas a las que más le
está costando sobrevivir de
unos años a esta parte, y
como si fuera poco lo que ya
vienen atravesando, la
decisión tomada ahora, de
abrir las importaciones al
ingreso de carne porcina
desde Brasil, plantea un
escenario que preocupa y
mucho a quienes aman esta
producción ganadera. 

Remate de porcinos en la 69º Exposición de Otoño de la Rural de Río Cuarto.

Continúa en página 33
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usando un promotor de crecimiento, la Racto-
pamina que acá está prohibido por cuestiones
sanitarias, entonces ahí estaríamos compi-
tiendo de manera desleal porque no debería
ingresar carne con ese anabólico".

Al explicar el por qué de la convocatoria a
los productores porcinos, Heraldo Moyetta,
presidente de la Rural de Río Cuarto, mani-
festó que había una necesidad de escuchar
lo que está sucediendo en ese sector de la
producción ganadera y volvió a insistir sobre
la necesidad de reglas claras que permitan
un escenario previsible. “Creo que en esta
postura del gobierno nacional en relación al
libre mercado, sabemos y lo confirmamos ha-
blando con ellos, que los productores porcinos
están en situación de competir, pero para eso y
para poder competir con los países limítrofes
que hoy podrían ser proveedores de carne de
cerdo para la Argentina, habría que cuidar de
tener las condiciones para que nuestra carne
pueda ser exportada, por lo tanto lo que se
pide son las mismas condiciones, tanto sanita-

rias como arancelarias, además de que se ana-
lice la cuestión tributaria, porque ese compo-
nente estaría volviendo menos competitiva en
la góndola a la carne de cerdo, algo que se de-
bería revertir para proteger ese tipo de produc-
ción”, asegura Moyetta. En ese sentido, el
productor Néstor Ladu destaca el amplio
crecimiento de la producción porcina en
estos últimos años y la eficientización de los
sistemas para producir durante ese tiempo
y, a pesar de eso, asegura Ladu: “el problema
sigue siendo es la relación costo-beneficio, los
números no dan porque los costos son muy
altos y eso hace que el número no cierre”. 

En cuanto al balance que hace de la reu-
nión mantenida con sus pares en la Rural de
Río Cuarto, Néstor Ladu asegura que “fue
muy positiva, ya que sirve para mantener en
alerta a la entidad más cercana a nosotros,
sobre la situación que estamos atravesando;
además quedamos en seguir reuniéndonos
para ver cómo avanzamos con esto”, concluye
el productor.

Viene de página 32
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Preocupación en productores...

Néstor Ladú de la 
cabaña Ne May en el
remate de porcinos
en la 69º Exposición
de Otoño de la Rural
de Río Cuarto.

Producción porcina




